

Agua

En celebración de la Semana Internacional del Agua

**Por Gina Delucca
Escritora invitada**

Es el tema común por ya unos cuantos meses. Agua, H₂O, el “precioso líquido”... y con éste la sequía, el racionamiento, los salideros, la inaccesibilidad. La crisis de agua de Puerto Rico en los pasados tres meses no es otra cosa que una versión micro de lo que sucede en el mundo. Pero para muchos puertorriqueños, Puerto Rico es el único mundo que existe. Pues no.

Comienzo por recordarles que el hecho de que tengamos acueductos es ya un privilegio. Poder llenar cubos, drones y cisternas de agua, aunque sea dos veces en semana, en la comodidad de nuestro hogar y con tan sólo girar una rosca metálica... eso es una verdadera bendición. Que llegue un camión cisterna a la zona rural, a suplir a las fincas, o a estacionarse en medio del parking de un mall... es una señal de desarrollo y de consciencia social. Seamos agradecidos. ¿Por qué? Porque hoy en día las personas más pobres del mundo no tienen acceso a agua potable y por tanto al aseo y la higiene. Es como un círculo vicioso: son pobres porque no tienen agua, pero no tienen agua porque son pobres. Afortunadamente hay organizaciones que están trabajando para romper este ciclo, tales como World Water Council, Water Aid y el International Water Management Institute.

Nuestro planeta tiene la misma cantidad de agua que ha tenido siempre. Esto incluye agua salada, agua dulce, vapor de nubes, aguas heladas, agua subterránea y agua no apta para consumo. Es un hecho físico y matemático: el agua no desaparece, simplemente se transforma y se desplaza. Entonces ¿por qué el agua es un recurso que peligra? Son muchos los factores y no tenemos el tiempo ni el espacio para explicarlo, pero el ser humano y los grandes intereses económicos han tenido mucho que ver. Una cosa es que haya agua y otra cosa es que esa agua esté accesible. Ahí está el detalle.

Según el Foro Económico Mundial (WEF) del 2015, el agua es el pilar del bienestar humano y de la estabilidad ambiental. Sin agua y sin acceso a ésta, no hay seguridad alimentaria ni dignidad humana. El calentamiento global aumenta la incertidumbre sobre la disponibilidad del agua. De acuerdo al WEF, los asuntos

relacionados al agua—sobre-uso, escasez, mala infraestructura y manejo, y calidad—serán el mayor riesgo social y económico de los próximos diez años.

Esta semana, del 23 al 28 de agosto, se celebra en Estocolmo, Suecia, la Semana Mundial del Agua (World Water Week), conmemorando también los treinta (30) años de fundación del International Water Management Institute. Se presentarán estudios y se ofrecerán conferencias de todo lo relacionado con el agua y los proyectos en curso para potenciar su distribución y utilización a nivel mundial, además de establecer políticas. A propósito de esto, se han hecho públicos algunos datos importantes sobre el agua de nuestro planeta. Algunos nos parecerán obvios, pero otros nos sorprenderán. Veamos:

650 millones de personas no tienen acceso a agua utilizable.

2.3 billones de personas no tienen acceso a sistemas sanitarios adecuados; esto es una de cada tres personas dentro de la población mundial.

Más de 500,000 niños mueren cada año de diarrea causada por agua contaminada o falta de higiene. Esto es más de 1,400 niños diarios.

Se estima que 1.4 billones de personas viven en los alrededores de ríos cuyas cuencas se están secando.

La utilización del agua dulce en el mundo se divide así: 70% para riego en agricultura; 22% para uso doméstico; y 8% para uso industrial. Dos terceras partes del agua dulce del mundo está congelada.

España es un país líder en la tecnología de desalinización de agua para uso en la agricultura. India tiene alrededor de 20 millones de pozos de agua utilizable.

Por último, una biblia-trivia: El agua se menciona en la Biblia al menos 722 veces. Es símbolo de salvación, santidad, vida y presencia del Espíritu Santo, entre otros.

MUNDILLO INTERACTIVO: El libro Mi Mundillo I: Encajes de sentido común está disponible ahora en The Smart Shop y Libros AC en Santurce; KL Books, Puerto Nuevo; Librería Mágica y Norberto González en Río Piedras; o pueden ordenarlo en www.mimundillopr.com. Escribanos a gina@mimundillopr.com o por correo al Box 192889, San Juan, PR 00919-2889.